
¿Vende online sin tramitar el inicio de actividades?
* Hoy, muchos comercializan productos y servicios a través de las redes sociales:
ropa, bisutería, muebles de segunda mano, manicura, peluquería, etc. Sin embargo,
a partir de este mes, podrían retenerle el 19% del IVA.

Atención emprendedores, pymes y trabaja-
dores informales: a partir del 1 de mayo, si
opera sin formalizar su ac-
tividad económica ante el
SII (www.sii.cl), los me-
dios de pago electrónicos y
las plataformas digitales
estarán obligados a retener
el 19% del valor de sus ven-
tas. Esta medida es parte
de la nueva Ley de Cumpli-
miento Tributario (Ley 21.713)
y busca reforzar la fiscalización
tributaria, combatir la evasión
y elevar la recaudación fis-
cal en hasta el 1,5% del PIB.

Desde Sheriff (www.thesheriff.cl, exper-
tos en gestión de riesgo) dijeron que el SII ce-
rró una consulta pública sobre una circular
que impone nuevas reglas para vender y reci-
bir pagos en plataformas digitales. Estas re-
glas aplican para:
* Operadores de medios de pago: POS, ad-
quirentes, fintech, billeteras digitales.
* Marketplaces: tales como Rappi, Mercado
Libre, Uber Eats, etc.
* Entidades públicas y bancos.

“Todos deberán exigir a sus usuarios la
acreditación del inicio de actividades ante el
SII. Si no lo hacen, tendrán que retener auto-
máticamente el 19% de IVA por cada opera-
ción, como anticipo de impuestos”, explicó Vi-

cente Cruz, CEO de Sheriff.
Asimismo, mencionó que la
retención funciona de es-
ta manera: 

* Plataformas: Si vende
por una plataforma o usa un
POS sin haber iniciado acti-
vidades, su operador estará
obligado a retenerle el IVA
(19%), correspondiente a
cada transacción.

* Formulario 29: El mon-
to retenido se declarará

a través del Formu-
lario 29, pero no se
podrá utilizar como
crédito fiscal.

* Excedente: Si el anticipo excede lo que
debía pagar, podrá utilizar el excedente en
los meses siguientes o pedir la devolución.

Por otro lado, uno de los focos clave del
SII son quienes aceptan operar por links de
pago, tarjetas de débito o crédito y apps de
pago (como Mercado Pago, Getnet, etc.).
“Esto busca cerrar los vacíos que aceptan
utilizar pagos sin tributar IVA, especialmen-
te en la economía informal que ha crecido
explosivamente pospandemia”, dijo Cruz.

Las fechas claves son desde el 1 de mayo,
en donde entra en vigor para plataformas
digitales, entidades públicas y medios de pa-
go electrónicos. Y el 1 de julio comienza a re-
gir para bancos comerciales.

B A N C O  D E  D A T O S

Reclamo por
conexión eléctrica

PAULA SOTO CORNEJO

Enel acudió en febrero a realizar
un trabajo específico al departa-
mento de la señora Silvia. Los técni-
cos trabajaron en la caja donde es-
tán todos los medidores del block y,
al parecer, sin arte ni parte, echaron
a perder el equipo de la vecina. Ella
ha puesto todos los reclamos y a la
fecha aún no solucionan el problema; encuentro que es una falta de respe-
to a una adulta mayor. En la foto se observa cómo dejaron la conexión.

4
SOLUCIONADO.— De Enel nos respondieron ques se
realizó una visita técnica al domicilio de la señora Silvia “y

no encontraron problemas en la instalación eléctrica. Se contactó
a la clienta para explicarle lo sucedido y resolver su consulta”.

Microfuga de gas
FLORENCIO BERNALES ROMERO

Soy cliente domiciliario de Lipigas a granel. El miércoles 23 de abril
informé que hay olor a gas en mi estanque. El jueves 24 llegó a mi casa un
contratista externo de la compañía, que constató la existencia de un esca-
pe. Había que cambiar la válvula de retorno, pero él no podía hacerlo por
no contar con el repuesto. Dijo que me llamarían, lo que no ocurrió. Debido
al riesgo que significa una filtración de este tipo insistí en mi reclamo —al
menos una seis veces— y la respuesta era siempre que “hay un problema
con el contratista externo”. Luego apareció otro técnico que corroboró lo
anterior y después se fue sin cambiar la pieza.

4
RESUELTO.— De Lipigas —junto con lamentar los incon-
venientes ocasionados— señalaron que “la microfuga por

la válvula de retorno quedó controlada el jueves 24 de abril. Sin
embargo, por motivos de seguridad y solicitud de repuesto espe-
cífico, no fue posible cambiar la pieza durante la visita. Esto se
realizó el viernes 9 de mayo, quedando el tanque operativo”.

Cargos que no corresponden
VALERY REBOLLEDO

En noviembre del año pasado terminé un proceso de renegociación con
Banco Itaú a través de la Superintendencia de Bancos. Con eso, mi deuda
se repactaba, pero por alguna razón no quedó en los registros del banco. A
partir de ese minuto, ellos debieron cerrar todos los productos, pero man-
tuvieron la tarjeta de crédito y asociaron morosidades a esta. Cada vez
que yo hacía un depósito, me descontaban cargos por mora.

4
SOLUCIONADO.— De Banco Itaú contestaron que “la si-
tuación descrita se encuentra debidamente resuelta, en

conformidad con la clienta”.

Cambio de medicamento
KARLA VALDIVIA OCAMPOS

Compré un medicamento en la farmacia del
Dr. Simi, que está en Vicuña Mackenna con

Diego Portales, en La Florida. Por desgracia,
al día siguiente, en la consulta, el doctor
me cambió el tratamiento y el remedio.
Acudí al local para cambiarlo, asumiendo

la diferencia de precio, pero la respuesta
fue que no se podía porque el pago fue reali-

zado con tarjeta de crédito... si hubiera
sido efectivo o débito era posible.

4
ACLARADO.— De Farmacias del Dr. Simi nos explicaron
que ellos se rigen por la normativa sanitaria vigente en Chi-

le “y por estrictas políticas internas de trazabilidad e inventario,
que garantizan la seguridad de los productos. Esto significa que,
una vez que un medicamento es entregado, no es posible aceptar-
lo de vuelta ni cambiarlo”. Precisaron que dicha medida no de-
pende de la forma de pago, sino que responde a la necesidad de
cuidar la salud de las personas, evitando cualquier riesgo por una
mala conservación fuera de la farmacia (https://www.drsimi.cl/
terminos-y-condiciones)”.

Alega “cobros abusivos”
VERÓNICA MUNDACA

Mi marido ingresó a la UTI de Clínica Dávila Recoleta el 5 de abril pasa-
do, trasladado por su isapre, y para mi sorpresa no me entregaron tarjeta
de estacionamiento liberado. Dijeron que solo a partir del cuarto día de
hospitalización podría obtenerla. Cumplido ese plazo la solicité y dado que
en ese momento estaban trasladando al paciente a Cuidados Medios, se-
ñalan que no me correspondía porque era solo para internados en unida-
des críticas. Reclamé el reembolso de $70 mil ($14 mil diarios) por cinco
días de hospitalización ya que lo considero abusivo, además de la falta de
información al respecto. Demás está decir que la única alternativa para
cuidar a mi marido —como me lo exigieron— era ir en mi vehículo, dada la
peligrosidad del barrio donde se ubica esta clínica.

4
RESUELTO.— De Clínica Dávila dijeron que tras tomar co-
nocimiento del caso, el área de Servicio al Paciente de Clíni-

ca Dávila se puso en contacto con la lectora. Le entregaron una
respuesta formal a su reclamo y le ofrecieron una solución a su
requerimiento, “la cual fue aceptada de manera satisfactoria”.

Duplicidad de póliza
SANDRA COSTA

Solicito su ayuda para lograr la devolución de cobros
efectuados por duplicidad de póliza del seguro de mi au-
tomóvil, en la corredora Bci Seguros. He llamado en rei-
teradas ocasiones desde el 10 de marzo y siempre las res-
puestas son que harán solicitud y que debo esperar cinco

días hábiles para el reembolso. Ya han pasado dos me-
ses y aún no se realiza.

4
SOLUCIONADO.— De Bci Segu-
ros nos indicaron que su asegurada

“fue atendida e informada a través del co-
rreo electrónico”. La lectora volvió a es-
cribirnos posteriormente para contar que

“me avisaron que dentro de las próximas 48
horas hábiles me harán devolución de lo adeudado”.

Reintegro por estacionamiento
MARIBEL FOULON

Pagué por un estacionamiento exclusivo en la Municipalidad de Santia-
go, el 15 de marzo. Fue un error, porque lo que cancelaba era un lugar para
residentes. Al notarlo, me retracté de inmediato y llamé al municipio para
solicitar la devolución del dinero ese mismo día. He hablado con los encar-
gados, pero dicen que no depende solo de ellos. Entiendo que debe pasar
por muchas firmas, pero ya ha transcurrido demasiado tiempo.

4
SOLUCIONADO.— De la Municipalidad de Santiago nos
informaron que La Dirección de Tránsito ya tramitó el de-

creto de devolución del pago que solicita la reclamante y se envió
el documento a Contabilidad. “En dicha unidad fue enviada a
proceso de pago urgente, lo que ya se concretó”, afirmaron.

Para presentar un reclamo envíelo a l correo electrónico 
linea.directa@mercurio.cl

Le robaron el auto en violento
asalto y se llevaron a “Zara”

El viernes 25 de abril,
con mi marido fuimos víc-
timas de un violentísimo
asalto en una bomba de
bencina en Calera de Tan-
go. Nos golpearon, roba-
ron y se llevaron el auto
con mi perrita dentro de él.
Desde ese día no he para-
do de buscarla. 

Supimos que los delin-
cuentes se encontraban en
Santiago.

Es una poodle, blanca,
de unos 6 años. Responde
al nombre de “Zara”. Si la
ven o saben dónde podría
estar, les ruego que nos avisen al correo electrónico.

Daniela Palominos
d_palominos@hotmail.com

L L A M A D O  S O L I D A R I O

Pedí a la Municipalidad de
Conchalí que pode o tale el
árbol que está fuera de mi
casa, en calle 22 de abril.
Dijeron que en 20 días
hábiles tendría respuesta,
lo que no se cumplió. Fui
hasta las oficinas del muni-
cipio, donde solo me dieron
un número... y excusas. 
El domingo 11 de mayo, mi
peor temor se hizo realidad:
un gancho del árbol cayó
sobre mi auto.
Jacqueline Vergara

FOTO DEL LECTOR Rama cayó sobre un auto

“Hace un año se recarpeteó la avenida
Los Trapenses y actualmente, la pista por la
cual transitan los buses de la locomoción
colectiva está dañada en varios sectores. Es-
to es una vergüenza, dado que el trabajo es
reciente y la municipalidad no ha hecho va-
ler la garantía de la obra; esto podría consti-
tuir un notable abandono del deber de cau-
telar y resguardar los recursos públicos”, es
parte de la denuncia que hizo a Línea Direc-

ta el vecino de esa
comuna, Juan An-
tonio Merino.

Su preocupación
también apunta a
que con la sequía
—que se dejó sentir
hará dos años—, el
municipio inició la
construcción de
jardines sostenibles
con bajo requeri-
miento hídrico en
los bandejones cen-
trales y plazas de la
comuna. “Pero a la
fecha, las avenidas
Fel ipe Cubil los ,

Los Trapenses y la plaza Padre José Kente-
nich permanecen en absoluto descuido; se
nota una falta de mantención, en total con-
traste de lo que eran antes de esa decisión
municipal”.

Y añade que hoy se está a la espera de que
la municipalidad “cumpla con su promesa
de realizar nuevos jardines ecológicamente
sostenibles”.

Consultamos esta situación en la institu-
ción edilicia y nos respondieron que “que-
remos señalar que como municipio esta-
mos plenamente conscientes de la situa-
ción de cambio climático y escasez hídrica
que afecta a nuestra comuna. Por ello, des-
de el 2019 hemos desarrollado una Estrate-
gia Hídrica Comunal, orientada a promo-
ver el uso eficiente y responsable del agua”.

Uno de los pilares fundamentales de esta

estrategia —afirman— es la eliminación de
pastos no recreacionales y el recambio pro-
gresivo de áreas verdes, incorporando siste-
mas de riego tecnificado y especies de bajo
consumo hídrico. Esta transformación favo-
rece además la creación de ecosistemas más
biodiversos.

Adjudicación

A la fecha están en proceso de adjudica-
ción del proyecto de paisajismo sostenible
del bandejón central de Camino Real, que
contempla una superficie de 14.821 m² y
cuenta con un presupuesto máximo dispo-
nible de $579.168.735.

“Asimismo, ya disponemos del diseño
para el bandejón central de la Av. Felipe Cu-
billos, el cual será licitado en los próximos
meses”, indicaron.

Respecto al bandejón de Av. Camino Los
Trapenses, informaron que el equipo técni-

co de la municipalidad se encuentra elabo-
rando el diseño del paisajismo sostenible,
“el cual incluirá un proyecto de riego tecni-
ficado. De acuerdo con la planificación vi-
gente, esperamos licitar esta iniciativa du-
rante el segundo semestre de 2025 e iniciar
sus obras el año 2026, conforme a la norma-
tiva y a la disponibilidad presupuestaria
municipal”.

Finalmente sostienen que “como se pue-
de apreciar, estamos firmemente compro-
metidos con la implementación de jardines
sostenibles, con una planificación estructu-
rada a corto, mediano y largo plazo, que nos
permita cuidar de manera eficiente el recur-
so hídrico y contribuir activamente a la
adaptación al cambio climático”.

En cuanto al daño mencionado al inicio
sobre la calzada de Av. Los Trapenses, si
bien el municipio no lo mencionó, el lector
nos avisó que “los defectos descritos en el
recarpeteo asfáltico fueron reparados”.

El caso de Juan Antonio Merino:

¿Qué pasó con los jardines
eco-sustentables prometidos
para Lo Barnechea? 

Vecino de la comuna denuncia que los bandejones de las avenidas Felipe Cubillos,
Los Trapenses y la plaza Padre José Kentenich “permanecen en absoluto descuido”.
El municipio nos informó de las etapas en las que se encuentra el proyecto.

PAISAJISMO
A la fecha están en
proceso de
adjudicación del
proyecto de
paisajismo sostenible
del bandejón central
de Camino Real, que
contempla una
superficie de 14.821
m2 y cuenta con un
presupuesto máximo
disponible de
$579.168.735.

AV. CAMINO LOS TRAPENSES.— Un equipo técnico del municipio está elaborando el diseño del
paisajismo sostenible del bandejón de esta avenida, que incluirá riego tecnificado.
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El parte no llegó al domicilio
En relación con la carta titulada “Parte llegó a otro

domicilio”, publicada el 11 de mayo, yo también me
enteré de uno al renovar el permiso de circulación.
Esto, a pesar de que vivo y voto en Providencia y de
que la dirección correcta es la que figura en el padrón
del vehículo, también llamado Registro Nacional de
Vehículos Motorizados. 

Según el informe del Juzgado de Policía Local, el
parte fue enviado a mi casa de campo en la Región
Metropolitana, cuya dirección consiste en el nombre
de la ruta y el número del kilómetro, donde, por su
lejanía, jamás en 25 años ha llegado una carta.

Helios Murialdo

R É P L I C A

Obras en Santa Isabel preocupan 
a locatarios por baja en ventas

Vecinos locatarios de Santa Isabel, entre Semina-
rio y Bustamante, estamos imposibilitados de aten-
der de manera normal a nuestros clientes por traba-
jos que se realizan en las veredas y calzadas de la co-
muna de Providencia.

Esto ha significado que el flujo de clientes desde
entonces ha disminuido en un 70% a 80 % aproxima-
damente y las ventas de los locales del sector han
descendido muchísimo; algunos, incluso, ya están pa-
sando peligro y pensando en cerrar.

Hemos tenido reuniones con el municipio, buscan-
do su empatía... y nada. No avanzamos.

Álvaro Orellana y Constanza Chacana

V O Z  D E L  L E C T O R
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Vpe:
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Vpe portada:

19/05/2025
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 $20.570.976
 $20.570.976
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Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
      28,78%
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